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二零零三年三月二十五日二零零三年三月二十五日二零零三年三月二十五日二零零三年三月二十五日（星期二）（星期二）（星期二）（星期二）

下午二時十五分至三時下午二時十五分至三時下午二時十五分至三時下午二時十五分至三時

財務委員會為審核二零零三至零四年度財務委員會為審核二零零三至零四年度財務委員會為審核二零零三至零四年度財務委員會為審核二零零三至零四年度

開支預算案而召開的特別會議開支預算案而召開的特別會議開支預算案而召開的特別會議開支預算案而召開的特別會議

環境運輸及工務局局長說帖擬稿環境運輸及工務局局長說帖擬稿環境運輸及工務局局長說帖擬稿環境運輸及工務局局長說帖擬稿

- - - - 環境保護及自然護理環境保護及自然護理環境保護及自然護理環境保護及自然護理

主席主席主席主席：：：：

我首先會向財務委員會介紹有關「環境保護及自然護理」

這個政策範疇在新財政年度的預算，然後再介紹我們在新財政

年度的主要工作目標和措施。

新財政年度的預算新財政年度的預算新財政年度的預算新財政年度的預算

2. 在㆓零零㆔至零㆕財政年度，我們獲得約 61 億元的撥
款，較去年的修訂預算增加約 1 億元，實質增幅為百分之五。
而經常性開支約佔整個預算百分之六十五，較去年的修訂預算

增加約 4 千 8 百萬元，增加的撥款主要用於在今個財政年度相
繼投入服務的污水處理設施，及將軍澳填料庫的運作費用，以

及污水渠的維修費用。在非經常性開支方面，我們需要預留約 3
億元，為歐盟前期重型柴油車輛安裝微粒消減裝置，及提供㆒

筆過的資助以鼓勵柴油公共小巴車主盡早轉用石油氣或電動小

巴，以進㆒步改善路邊空氣質素。

3. 接着我會向大家簡單介紹我們在新財政年度的主要工作

目標和措施。

主要工作目標和措施主要工作目標和措施主要工作目標和措施主要工作目標和措施

改善空氣質素改善空氣質素改善空氣質素改善空氣質素

4. 過去數年，我們致力減低車輛廢氣排放，各項措施亦進

展良好。至今，已有約 17 000 輛柴油的士轉為石油氣的士，佔
全港的士數量的百分之九十㆔。而石油氣或電動小巴資助計劃

自去年八月開始以來，新登記的公共小巴㆗，已有超過八成選

用石油氣車輛。此外，我們將於今年年㆗向立法會提出立法修

訂建議，要求歐盟前期輕型柴油車輛安裝微粒過濾器及催化
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器，並打算在明年有關資助歐盟前期重型柴油車輛安裝催化器

的計劃完成後，亦透過立法規定此等裝置。這些措施有效㆞改

善了路邊空氣質素：和㆒九九九年比較，去年路邊空氣㆗可吸

入懸浮粒子和氮氧化物的水平分別㆘降百分之十九和百分之十

六。另外，黑煙車輛數目亦大幅減少達百分之七十。

5. 我們來年並會與廣東省政府㆒起跟進我們在去年所達成

的共識，盡最大努力在㆓○㆒○年或之前將珠江㆔角洲㆞區內

㆕種主要空氣污染物，分別削減百分之㆓十至百分之五十五，

以改善整個㆞區的空氣質素。兩㆞政府現正研究在香港和內㆞

珠江㆔角洲㆞區㆒些發電廠試行排污交易的可行性。為減少本

㆞揮發性有機化合物的排放，我們亦會建議訂立法例，要求汽

油站裝置設施，回收汽車在加油時所排出的電油氣體，並會於

稍後就管制揮發性有機化合物的計劃作出諮詢。

廢物管理廢物管理廢物管理廢物管理

6. 在廢物管理方面，我們採取了多項措施，以減少和回收

廢物，並取得不錯的成效。在㆓零零零至零㆓年間，棄置在㆔

個堆填區的都市固體廢物數量每年維持在 340 萬公噸，沒有像
以前逐年增長。整體回收率亦由㆓零零零年的百分之㆔十㆕增至

去年的百分之㆔十六。

7. 我們亦已於今年㆔月初在港島東區㆕個屋苑推行乾濕廢

物分類試驗計劃，為期十㆓個月，以測試這種回收方式的可行

性和成本效益。我們亦會為闢建回收園作出詳細安排；並繼續

資助社區組織和環保團體等進行社區廢物回收項目。

8. 我們計劃在明年實施建築廢物堆填區收費，並會於今年

年㆗提交有關法案供議員審議。 我們於去年邀請廢物管理業

界提交意向書，發展大型廢物處理設施，並預計於今年就可行

的技術建議諮詢公眾。

改善水質改善水質改善水質改善水質

9. 淨化海港計劃第㆒期工程已於㆓零零㆒年底順利完成並

全面投入運作；現時處理約七成來自維港兩岸的污水，為海港

水質帶來重大改善。政府現正就餘㆘各期工程進行試驗和研

究，預計在今年年底前諮詢公眾，並希望盡快展開有關工程。

我們亦會按污染者自付的原則，檢討排污費的收費水平，希望

能達致㆒個更合理的成本分擔。
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推動可再生能源推動可再生能源推動可再生能源推動可再生能源

10. 我們現正就「在香港廣泛採用可再生能源」的顧問研究

報告進行諮詢工作，以協助制訂發展可再生能源的方案。我們

亦已在工務工程㆗，積極採用太陽能和風能，並會繼續在進行

新工務工程時，推動有關工作。為了測試可再生能源在香港應

用的可行性，我們已在灣仔政府大樓的外牆安裝了太陽能光伏

板 ; 同時亦著手在幾個不同的位置搜集風力數據，以尋找適合
發展風能的㆞點。

自然保育自然保育自然保育自然保育

11. 為了能夠更有效㆞保護本港重要的自然生境，我們現正

檢討自然保育政策和有關措施，以期找出切實可行的方法，加

強保護具高生態價值的㆞點，特別是那些涉及私㆟業權的土

㆞。我們並正着手設立㆒個機制，以較客觀的方式去評估不同

㆞點的生態價值。在新的財政年度，我們會就檢討工作諮詢公

衆意見，以期制定更全面的自然保育政策。

12. 我希望各位議員能夠繼續支持我們推行各項保護環境及

存護生態資源的政策及措施，進㆒步改善我們的生活環境。


